

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:  
4 pesetas trimestre. — Por anualidades  
enteras y anticipadas, 15 pesetas.

No se devuelven los originales.  
Anuncios, esquelas, comunicados y reclamos,  
según tarifa.

# EL NORTE

DIARIO CATOLICO TRADICIONALISTA

DE MAYOR CIRCULACIÓN  
EN LA PROVINCIA

Redacción y Administración:  
Subida de Sto. Domingo, 10

Número suelto: 5 céntimos.

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año VI.

Gerona, Martes 5 de Enero de 1915

Núm. 1523

## Confitería - Lechería - Fiambres CHOCOLATERÍA ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una Sucursal en la Rambla de la Libertad, n.º 37, donde hallarán nuestros lectores toda clase de fiambres, champagnes, thés, café, Fosfo-cacao, chocolates, etc., etc., de todas procedencias.

Especialidad de la casa: Servicio en el establecimiento y a domicilio de LUNCHS, meriendas, ostras, y refrescos para bodas y bautizos.

: Pan de Viena de leche, croissants, elaborado diariamente :

Teléfonos: Urbano, 98 — Peninsular, 77

Ostras frescas se reciben todos los días

## GERONA

### DE COLABORACION Apetito desordenado de presupuesto.

Año nuevo, vida nueva.

Y ante la perspectiva del 1915, todos los españoles se creyeron con derecho a reclamar un cubierto en el banquete del presupuesto.

Atropelladamente, sobre todo en el Senado, se aprobaron los presupuestos de gastos y de ingresos, por los cuales, si Dios no lo remedia, se ha de regir la nación española durante los dos primeros años a saber: el 1915 y el 1916.

¡Y qué presupuestos! El de gastos pasará de 1.500 millones de pesetas, que habrá que arrancar con forceps a los contribuyentes de toda catadura, y el que no quiera saltar la parte alicuota que en justicia distributiva le corresponda, que arregle sus trapitos en maleta o en saco y se traslade a Buenos Aires a pedirlo por aquellas calles de la capital argentina.

Pocos días hace nos contaba el Consejo Superior de Emigración que no eran más que ocho mil los emigrantes españoles que pardiéndose por aquellos republicanos paseos; ocho mil nada más, y donde viven muriendo ocho mil, para morir en el alojamiento no tiene límites.

La razón es obvia: en la legación que España tiene en la Argentina no hay una peseta para socorrer ni menos para repatriar a tanto compatriota, y en la Casa Argentina de los emigrantes se han agotado los recursos destinados al socorro de los extranjeros pobres.

¿Y qué remedio ofrecen nuestros hacendistas contra miseria tanta?

Cuando es familia sensata disminuyen las rentas y aumentan las deudas, el remedio único para salir de apuros es la economía y el ahorro; pero los gobernantes españoles lo entienden de otra manera y conscientemente recargan los gastos.

Confiesan lealmente que tendremos unos 200 millones de déficit; nos presentan un presupuesto civil para Marruecos de 124 millones, amén de presupuesto militar que figura en el de la Guerra, y burlando, lejos de castigar los gas-

tos, en todos los demás departamentos ministeriales los aumentan y conceden en el articulado del presupuesto autorizaciones indefinidas para que gasten cuanto les ocurra o al menos cuanto necesitan los ministros.

Resultado lógico, indefectible: crece y crece el apetito desordenado de pescar cubierto y tomar asiento en el banquete nacional.

Díganlo si no el presupuesto de Instrucción pública y su autor el señor Bergamín.

Lo presentó al Parlamento con unos nueve millones de aumento no para acabar de una vez con la vergüenza nacional de los sueldos para los maestros de 500, 625 y 825 pesetas, no, sino para crear plantillas y escalas nuevas y dar colocación a centenares de personas, como ha sucedido con la reorganización de las Escuelas Normales. No he tenido ocasión oficial de comprobar el dato; pero se asegura y se ha repetido hasta la saciedad en la Prensa y en las Cortes que entre el señor Bullón, director general de Primera enseñanza, y el señor Bergamín, firmaron en pocos días 600 credenciales de profesores interinos y que los aspirantes a estas plazas de 1.000 pesetas pasaron de siete mil!

Despilfarro arriba y apetito desordenado de Presupuestos abajo, y digo despilfarro arriba, porque la reorganización y aumento de las Normales no eran indispensables ni la ocasión para ello propicia y desordenado apetito abajo, pues si plazas interinas con sueldo de pesetas 1.000 tienen siete mil aspirantes, puede calcularse lo que sucedería con cargos en propiedad y mejor dotados.

Trata también el señor Bergamín en su presupuesto 800.000 pesetas para la reorganización de las Escuelas de Comercio; le echaron abajo en el Congreso 150.000; decía el ex ministro que las 150.000 restantes no eran suficientes para la reorganización dicha; logró del Senado que le aumentasen unas 60.000 más, y ya tenemos con qué y cómo tapar nuevas bocas.

Pudiera citar mil casos que corroboran mi tesis; pero terminaré con dos que valen por muchos.

Los profesores del Conservatorio de Música y Declamación no han querido ser menos que los catedráticos de la Central, y en el

Congreso han logrado una escala gradual de sueldos que comienza en 4.500 pesetas y acaba en 12.500 y nótese que antes tenían todos únicamente 4.000. De manera que los habrá entre ellos que de un salto reciban un aumento de 8.500.

El senador Doctor Maestre pidió en el Senado que se nombrasen ocho ayudantes retribuidos para su laboratorio, y logró consignación para cuatro.

En cambio, atenciones legales,

## CRÓNICA DE LA GUERRA

En Occidente

La noticia más importante del día es la del hundimiento del acorazado inglés «Formidable», de 15.000 toneladas, en el canal de la Mancha, que participa el Almirantazgo británico, ignorando si era debido a la explosión de una mina o a la de un torpedo lanzado por un submarino alemán.

Noticias posteriores de Londres dan cuenta de haber sido el resultado de un combate naval entre una escuadra inglesa y varios submarinos alemanes.

La impresión que la noticia ha producido en el pueblo inglés es indescriptible; desde último bombardeo de las costas inglesas por la escuadra alemana, seguido de los vuelos de los aeroplanos con el consiguiente lanzamiento de bombas sobre Dubrés, la zozobra y el pánico habían invadido la opinión británica; para calmar ese estado, el Almirantazgo ordenó el raid realizado sobre Cuxhaven, al cual la prensa inglesa se encargó de darle inusitadas proposiciones.

El almirante von Tirpitz ha amenazado a Inglaterra con el bloqueo y si el pueblo inglés ha podido dudar de la efectividad de esa amenaza, no así el Gobierno, que ha ordenado la colocación de minas hasta en la costa occidental de Irlanda.

Si a esto se añade el último combate naval, en el mismo canal de la Mancha, y que ha costado a Inglaterra la pérdida de una de sus primeras unidades de combate, ya se comprenderá que el efecto producido en la opinión habrá sido aplastante, no sólo en la nación inglesa, sino en todo el mundo, que ve desmoronarse el decantado poder de la escuadra británica y que va comprendiendo que esto tiene más de teatral que de efectivo.

Pero donde la noticia producirá más desastrosos efectos será en las filas del ejército aliado, donde en manera alguna habrá podido ocultarse, puesto que frente a las costas francesas se ha librado el combate y los buques ingleses habrán marchado a refugiarse a sus puertos.

No hemos de extendernos en hacer consideraciones sobre estos hechos cuya abrumadora elocuencia no necesita explicación alguna, y que una vez más confirman el antiguo adagio de que «quien a hierro mata a hierro muere».

Inglaterra ha ensanchado arte-

justas y aún sagradas, como los atrasos que de los presupuestos de 13 y del 14 se deben al Clero y al Culto, y ciertos nombramientos cuyos propietarios debían empezar a cobrar el primero del próximo Enero, no se pagarán por falta de la consignación necesaria.

En menos palabras despilfarro arriba y apetito desordenado de presupuesto abajo.

M. POLO Y PEYROLON

ahí está la ocupación de Gibraltar y el veto puesto a España para fortificar Sierra Carbonera y Punta Canero, que lo demuestran, a pesar de lo estipulado en contrario en los tratados, y ahora ve desaparecer en el fondo del mar uno tras otro, sus buques, sin que en la mayor parte de las veces tengan ni siquiera la satisfacción de haber luchado, y es que la Historia tiene también sus inflexibles leyes, que se cumplen fatal y necesariamente y así como el individuo que ha ajustado su vida a la moral y al derecho tiene la satisfacción de morir como ha vivido, así también el decaimiento de los pueblos responde a la forma de su engrandecimiento.

Pasando a los acontecimientos que han tenido lugar en Bélgica y Francia durante las últimas veinticuatro horas, el informe francés dice que desde el mar a Reims sólo ha habido duelos de artillería, habiendo bombardeado los alemanes la granja de Saint Georges y la cabeza de puente establecida al Sur de Dixmude.

En La Bassée, Nancy, Albert, Roye, Veracul y Blanchefone, ha habido también combates de artillería en los que los franceses dicen haber obtenido ventajas y que en estos últimos puntos han desalojado a los alemanes de varias posiciones.

El comunicado alemán solo dice que en Bethune se han apoderado de varias trincheras que defendían los ingleses.

En Argona dicen los franceses que los alemanes consiguieron avanzar, pero les obligaron luego a retroceder.

Los germanos afirman que han progresado, habiendo cogido 400 prisioneros, seis ametralladoras, cuatro lanzabombas y gran cantidad de armas y municiones.

Añaden los franceses que en la región de Verdun sólo ha habido combates de artillería y entre el Mosa y el Mosela han rechazado un ataque nocturno de los franceses al Noroeste de Flirey.

Los alemanes, por su parte, aseguran que su artillería ha incendiado el campamento francés al Noroeste de Saint Mihiel.

En Alsacia dicen los franceses que continúan avanzando en Steimbach, y los alemanes aseguran haber rechazado los ataques de aquella.

En resumen: que los alemanes han tomado algunas trincheras en

Bethune y el Argona, haciendo varios prisioneros, de donde resulta que a pesar de la orden de avance del generalísimo Jeffre, los aliados van perdiendo terreno lenta y paulatinamente, no obstante los continuos progresos de que nos habla el informe oficial francés por espacio de cuatro meses.

En Oriente

Parece que va despejándose la situación de este teatro de operaciones y que la victoria inclina su balanza en favor de los germanos.

El cuartel general alemán dice que la niebla ha impedido realizar los movimientos de importancia en Prusia oriental y Polonia.

El comunicado austriaco dice que en la Bukovina y al Sur de los Cárpatos los rusos demuestran gran actividad.

Los austriacos, siguiendo el valle del río Nagyar, han tomado posiciones hacia el Oeste de las crestas de los Cárpatos rechazando a los rusos y extendiendo sus posiciones a la parte superior del río Latorza hasta el paso de Uzok.

En la región de Gortitz al Noroeste de Zkliszyn rechazaron fuertes ataques de los rusos y progresaron en el Norte del río Nida.

Al Este de Trebitz aseguran que han obligado a retroceder a los montenegrinos.

El Estado Mayor ruso reconoce que los alemanes se han apoderado en Iuowidz de algunas trincheras añadiendo que al Sur de Dk'a tomaron varias posiciones a los austriacos.

Más importante que estas noticias es la de que han preparado los rusos una segunda línea de defensa a 10 kilómetros de la primera que cubre el camino de Varsovia, con previsión de que las tropas del general Hindenburg consigan romper la línea del Bzura.

Resulta de estas noticias que los alemanes han llegado ahora en su avance más cerca de Varsovia, hacia donde parece que continúan, indudablemente con el propósito de obligar a los rusos a retirarse de Galitzia y de los Cárpatos.

## Año nuevo y política vieja

Ha terminado el año y aseguran que en breve quedará resuelta la crisis parcial. Ya se habría ultimado esta cuestión si no fuese porque el Sr. Dato se sintió indispuerto.

Un enfriamiento que debía ser de órdago, cuando pudo afectar a un organismo tan naturalmente frío como el del señor presidente del Consejo, le ha retenido tres días en cama, demorando la solución del asunto. Mejor el jefe del Gobierno, gracias al calorillo de su alcoba, creen que mañana tendrá ya la cabeza en disposición de ocuparse de los menesteres políticos y dar el último toque al pastel con que la heterodoxia ministerial trata de obsequiar al país con motivo del comienzo de año nuevo.

En el Congreso no hablaban hoy

de otra cosa. El remiendo en el Ministerio; preocupa a estas gentes políticas exactamente lo mismo que si se tratase de una reforma de trascendental influencia en la vida de la nación. Traen los cambios de cartera un pequeño movimiento en las secretarías y direcciones de los Ministerios, y éste repercute siempre en el salón de Conferencias y en las tertulias de los mentideros políticos. Si Fulano cae, si Mengano sube, si Perengano come, si Fulano ayunará. Los que no suben, ni bajan, ni comen, se regocujan haciendo comentarios acerca de la buena suerte de los elegidos. Ver comer al fin es un espectáculo como cualquiera y las personas de buena conformidad cuando no pueden regalar el estómago se alegran recreando la vista.

Así acabamos el año, pendientes de ese señor jefe del Gobierno que parece un estornino constipado, y que allí, en su casa, entre calambres y estornudos, madura una solución al pequeño problema de nombrar dos ministros y de repartir unos cuantos panes entre dos o tres docenas de peces heterodoxos.

En esta crisis no habrá sorpresas porque todos conocemos de antemano su alcance y desenlace.

Será ministro el conde de Estaban Collantes, un viejecito de barba tricolor, muy cómico, muy ridículo, que invoca el derecho de 40 años de aptitudes ministeriales. La otra cartera se la disputan el señor Aparicio, anciano, medianía parlamentaria, y el Sr. Burgos, otro antiguo ministerial que tiene por cabeza un pomo de escalera que de vez en cuando sonríe.

Con este refuerzo ministerial entramos en 1915, si el estornino de las mantas y de los estornudos no le da la gana de parar el reloj o el almanaque, cosa que le sería muy fácil hacer sin que la nación protestara. Ya una vez trastornó el horario y ha prevalecido la reforma.

Sin ir tan lejos, ahora mismo está deteniendo el curso de la historia de España y hay muchos que opinan que vivimos en el mejor de los mundos...

CIRICI VENTALLÓ

## Homenaje al Sr. Clorens

La Junta Provincial Tradicionalista de Valencia ha tenido un pensamiento verdaderamente feliz.

En la sesión que celebró el citado organismo jaimista el día 30 del pasado, acordó rendir al elocuente y batallador diputado por Estella, D. Joaquín Dlorens, un homenaje en el que se patentase el cariño que hacia él sienten los leales de la región valenciana, las simpatías que despierta por su brillante campaña en el Parlamento, y la admiración de los jaimistas al recordar que en el campo de batalla luchó por nuestros redentores principios, no claudicando nunca, a pesar de halagadoras promesas de nuestros enemigos.

El día 10 de Enero es la fecha

# Busquets y Llapart

BANQUEROS

Ciudadanos, 5 GERONA Herrerías 6.

TELEFONOS: Interurbano, 53. Urbano, 88.

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

## Banca-Bolsa-Cambio-Valores-Copones

y tiene constantemente existencia de valores más corrientes, que los cede a los mismos precios que en Barcelona.

### Pagamos los cupones Municipio y Diputación 4 y medio p. 100.

### Interior y Amortizable 4 p. 100 Cédulas Argentina 6 p. 100

y todos los de 1 de Enero de 1915

que se ha señalado para realizar tan hermoso acto, y la plausible idea de la superior autoridad jarmista valenciana, ha producido gran entusiasmo entre nuestros correligionarios de la región levantina.

Confiamos en que la solemnidad que anunciamos, sea digna de la importancia de nuestra Comunidad, en Valencia.

## SECCION OFICIAL

### AUDIENCIA PROVINCIAL

En el sorteo que tuvo lugar el día 19 del pasado para la designación de jurados de las causas comprendidas en el alarde verificado con arreglo a lo prescrito en el artículo 43 de la ley de 20 de abril de 1888, de las que han de someterse a su conocimiento, han resultado designados por la suerte y por los diferentes partidos que a continuación se expresan:

#### Partido de La Bisbal

Cabezas de familia: Esteban Allu Badó, La Bisbal; Juan Prats Janher, Foixá; Antonio Pons Savalls, Cruilles; Juan Darnaculleta, Codolá; Calonge; Miguel Ros Roca, Castillo de Aro; Eduardo Genis Girba, Palafrugell; Juan Pagés Costa, San Feliu de Guixols; Juan Ferrer Lafont, Torroella de Montgrí; Ricardo Mayo Ros, idem; Ginés Masó Badress, Palafrugell; Juan Espasa Vilalta, idem; Francisco Catalá Roca, idem; Francisco Jofre Crespo, idem; Vicente Crós Andreu, idem; Juan Basart Casas, San Feliu de Guixols; Juan Llenas Ribot, Gualta; Juan Masot Pou, Palafrugell; Juan Mont Rígoita, San Cristina de Aro; Enrique Soler Puyill, Palafrugell;

José Bassa Font, Torroella de Montgrí.

#### Capacidades

Pedro Carreras Moret, San Feliu de Guixols; José Cañellas Sabater, idem; Juan Martí Vidal, La Tallada; Federico Suñer Puig, Palafrugell; Carlos Serra Gall, idem; Martín Xicoira Mario, idem; Joaquín Llenas Maymí, Peratallada; José Bataller Pons, Fontanillas; José Llach Coll, La Bisbal; Ramón Domenech Ferrerol, Bagur; Francisco Lagresa Riera, Palafrugell; Domingo Griset Bonfill, Torroella de Montgrí; Luis Batlle Pi, idem; José Gual Prats, Calonge; Mariano Prjadas Anguila, Palau Sator; Narciso Torrent Geronés, Fonteta;

#### Supernumerarios

Cabezas de familia: Martín Costa Martell, Gerona; Jaime Catá Faura, idem; Lorenzo Clascá Fonquerna, idem; Pedro Guo Bachevevo, idem.

#### Capacidades

Daniel Boschmonar Guardiola, Gerona; Manuel Pareja Rodriguez, idem.

# GENERALES

Acaba de publicarse «Razón y Defensa de la fe católica», por el P. Mario Laplana, S. J.—El principal objeto de esta obra es suministrar a las personas seglares de alguna instrucción argumentos para que sepan dar razón de la fe que profesan y defenderla contra los ataques de la incredulidad. Empieza por el conocimiento de Dios, que se adquiere por el discurso natural, y de ahí sube al orden de la gracia, que se aprende en la Biblia, de cuyo estudio se

viene en conocimiento del Cristo; de las profecías, que en Él se cumplieron; de los milagros, que hizo, y de su gran obra, que es la Iglesia católica.

Cada capítulo consta de preámbulos, proposiciones con su demostración y objeciones con su respuesta. A estas objeciones y respuestas se da mucho espacio, por que la polémica interesa más e instruye con más gusto.

El estilo en toda la obra es muy castizo y correcto, y tan claro y sencillo, que el lector va siguiendo sin trabajo el pensamiento del autor y recreándose con la gran variedad de argumentos y objeciones a que da lugar la impugnación racionalista.

Es también recomendación de esta obra ser una explanación perfeccionada de otra que escribió el autor hace cinco años, la cual, aunque inferior a ésta, mereció, sin embargo, ser traducida al francés y editada en París por la acreditada Editorial de Mr. Zéqui.

Van al fin dos índices: uno alfabético, que sirve para hallar fácilmente los varios asuntos que desea ver el lector, y otro sinóptico, en el cual se puede contemplar el orden y trabazón de las materias.

Forma la obra un hermoso tomo en 8.º mayor. Su presentación es pulcra y elegante.

Precios en toda España: en rústica, cinco pesetas; en tela inglesa, con estampaciones en oro y negro, seis pesetas, remitido franco de porte.

Editor, don Saturnino Cal cja, calle Valencia, núm. 28, Madrid.

Han sido nombrados para los respectivos cargos de confianza del batallón de Estella los señores siguientes: para cajero el capitán don Mariano Vieytes Agullar; para encargado del almacén, el capitán don Blas Mediavilla Esquiroz, y como habilitado el teniente don Rafael Ferrández de la Vega Soto.

Ha contraído matrimonio en Arbucias el notable compositor don Felipe Vilaró con la distinguida y simpática señorita doña Joaquina Vila.

#### Felicidades

En País ha fallecido el ingeniero agrónomo don Enrique Fort, persona muy apreciada en toda la comarca.

Reciba su afligida familia nuestro sentido pésame.

¡Atención! El malte «Vigorda» fuerza y salud.

La Granja escuela Agrícola de Fortianell, dirigida por los Hermanos de las Escuelas Cristianas, ha disminuido este año el número de los alumnos, que concurren a la misma, en más de 40, en su mayoría franceses, a causa de la actual guerra europea.

Nuestro distinguido amigo y correligionario don Melchor Barceló, de Bañolas, ha tenido la satisfacción de verse padre de un hermoso niño venido al mundo con toda felicidad.

Nuestra enhorabuena a los afortunados padres del recién nacido y demás familia.

Durante el mes de diciembre la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones, la cantidad de 956.754 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 532.865 pesetas, habiendo abierto 556 libretas nuevas. En la distribución de las im-

posiciones corresponden a la oficina de Barcelona 442.860 pesetas; Sucursal de Igualada 57.417; Sucursal de Gerona 98.911; Sucursal de Tárrega 24.606; Sucursal de Lérida 60.183; Sucursal de Badalona 34.274; Sucursal de Tarragona 30.833; Sucursal de Vich 85.84; Sucursal de Olot 36.462; Sucursal de Granollers 30.835; Sucursal de Reus 49.040 y Sucursal de Palma 13.513 pesetas.

—Diógenes, con su linterna, buscaba un hombre; otros, más afortunados, han buscado un remedio eficaz contra el artritismo, arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, gota, ciática, neuralgias, etc., habiéndolo encontrado únicamente en la «Piperazina Dr. Grau».

En la casa de campo denominada Roure, del término municipal de Palafrugell, un sujeto penetró en el corral con intento de robar las gallinas, sorprendiéndole el dueño, que le propinó algunos palos con un cayado que llevaba, no habiendo podido detenerle por haberse dado a la fuga en dirección a Palamós.

La Guardia civil de Sarriá ha detenido al vecino Pedro Bartrina Ulrich como supuesto autor del hurto, a Magdalena Melsió, de un portamonedas que contenía 3 participaciones de la Lotería de Reyes y 6 pesetas en plata, en ocasión de hallarse viajando en una tartana de la Empresa Comalada, sospechando fuese el Bartrina el autor del hurto, porque este fulano, al llegar a Puente Mayor, bajó del coche dirigiéndose precipitadamente a Sarriá, notando enseguida la desaparición del portamonedas.

Por sospechas de complicidad en el intento de robo, en una casa de Arenys de Ampurdá, hecho del que dimos cuenta, ha sido detenida en Bascara, por la benemérita, María Camps Bertrana, que reconoció ser el cadáver de su marido Gaspar Arbu Arnau, natural de Benicarló (Castellón), el que mató el guarda de la casa que se intentaba robar.

En el Casino Llagosterenes se ha celebrado una velada. Habló don José Camós sobre la neutralidad, y el concertista don José March dió un concierto en el cual interpretó selectas piezas musicales.

La guardia civil de Llagostera detuvo a Carlos Donatiu Martí, que se había fugado del Manicomio provincial de Salt, donde estaba recluido.

La Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez, de Olot, ha abierto buen número de libretas, siendo cada día mayores las inscripciones.

Para el año que empieza han sido nombradas obreras de la Parroquia de Lloret de Mar, doña Gracia Esqueu, doña Cristina Gelats, doña Concepción Carreras, doña Josefa Vilallonga, doña Ramona Maciá y doña Clara Aldrich, y suplentes doña Concepción Casanovas y doña Concepción Gelats.

Ha regresado a Barcelona desde Puigcerdá el teniente coronel de Estado Mayor don José Pelegrí.

En el arma de Infantería han sido destinados al regimiento de San Quintín el comandante don Manuel Torres Madrid; a la caja

# Avellanos para fruto

## Plantel de avellanos clase Camp de Tarragona

Especies: *Negret tart, idem primerench, caixal de llop, cuplá y del país.*

Se entregan acondicionados para ser trasladados a grandes distancias sin menoscabo de avivarse.

Se garantiza la clase pedida en la forma que más complazca al comprador. Para más seguridad del solicitante se le invita a que visite antes de hacer el pedido mis plantaciones, compuestas tan sólo de las clases arriba mencionadas, debidamente separadas.

La experiencia está demostrando que una extensión de avellanos, plantados de clases selectas, produce más del doble que otra igual de clase corriente en iguales condiciones.

Se darán toda clase de instrucciones, referentes a la materia, al que las solicite.

Precios convencionales y grandes rebajas en pedidos de importancia.

Dirigirse al propietario: **D. José M.ª Font** en Bruñola (por Sils).—Provincia de Gerona.

de Gerona el capitán don Adolfo Conde; a la Zona el capitán don José Duarte y el teniente don José Domenech; al cuadro eventual de Melilla el segundo teniente don Carlos Fina de Carol.

El consejo regional de la Unión de Viticultores de Cataluña está organizando una semana vitícola contra el proyecto de ley de renovación del impuesto de derechos de consumo en las capitales y poblaciones similares.

En la sesión del próximo martes se ultimaron los detalles de organización de esta campaña, celebrándose actos por toda Cataluña y remitiendo telegramas en el sentido expresado, al Gobierno.

Probablemente comenzará la semana vitícola el día 10 del actual.

# Locales

## Día religioso

MARTES 5 ENERO

Santos Telesforo, Siméon Estilita y Rogario y Santas Emilianita y Apolonia.

Mañana. — Adoración de los Ss. Reyes Cuarenta Horas: en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.

Horas de Exposición: Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 4 a las 6.

Intención de enero: Propagar el Apostolado de la Oración, sobre todo en el pueblo.

Todas las misas que se celebrarán hoy en la Iglesia Parroquial de Santa Susana del Mercadal serán aplicadas en sufragio del alma del que fué digno concejal de este Ayuntamiento, y excelente católico, don Juan Cruañas Escote, en conmemoración del primer aniversario de su fallecimiento.

Las misas de 10 y media y 11 serán de ofertorio.

Con tal motivo reiteramos el pésame a su afligida familia.

Han marchado a Barcelona los Diputados provinciales señores Riera, Inglés, consejeros de la Mancomunidad Catalana.

Ha sido trasladado a Teruel el oficial 5.º de esta Intervención de Hacienda don Federico de Fontcuberta.

Por orden del Veterinario señor Alemany, le fueron decomisados a Vicente Quintana: una gallina y 2 conejos muertos, que no estaban sellados con el sello de la brigada sanitaria.

Ha estado últimamente en Barcelona el delegado de Hacienda

de Gerona, señor Goicoechea, con objeto de hacer efectivo un cheque de seis millones de pesetas, contra la sucursal del Banco de España, importe del premio mayor del pasado sorteo de Navidad.

El Banco satisfizo dicha cantidad mitad en papel y mitad en plata, y el transporte a Gerona se efectuará por ferrocarril y custodiado por fuerzas de la benemérita, ya que para transportar la plata serán necesarias unas docenas de cajas de las que posee el Banco, en cada una de las cuales caben unas 1.500 pesetas.

Al propio tiempo fueron satisfechos otros premios correspondientes también a la provincia de Gerona.

Las localidades de la velada literario musical que se celebrará el próximo día 6, festividad de Reyes, en Athenea, a beneficio de los belgas víctimas de la guerra, y cuyo selecto programa publicamos ya en nuestro último número, se expenden en casa de doña Manuela Carreras de Gull (Fora, 19) y el miércoles en Athenea.

Ha sido trasladado al Hospital en la camilla municipal Francisco Cullas de 70 años habitante en la calle de San José, número 8.

La brigada sanitaria detuvo a Benito Capdaygue decomisándole un kilogramo de carne de cerdo que intentaba introducir fraudulentamente en esta ciudad.

SE VENDE CASA en punto céntrico de esta ciudad, que reditaba el siete por ciento limpio.

Darán razón en la Administración de este periódico.

He aquí la tarifa de los arbitrios anuales sobre carruajes de todas clases, que nos ha facilitado el Ayuntamiento:

Bicicletas particulares, 5 pesetas; Id. de alquiler, 2'50; Motocicletas, 10; Automóviles, 25; Carruajes de uso particular, 10; idem de transporte de viajeros, cemento, carnes, etc., 10; Id. de central, factón o de alquiler, 15; Carretones de mano, 5.

Advertencias.—Además del referido arbitrio satisfarán los mencionados vehículos los correspondientes derechos de inscripción al registro municipal con arreglo a la siguiente tarifa:

Tartanas de uso particular, de transporte, comunes, de alquiler, automóviles, bicicletas, motos, etcétera, 5 pesetas; Carretones de mano y bicicletas de alquiler, 2 pesetas.

Los carruajes forasteros que se dediquen a la ordinación o transporte de viajeros y de cemento, podrán inscribirse en el registro municipal en las mismas condiciones.



# Regalo al público

Miles de cajas se reparten gratis en plazas y a domicilio del tan renombrado «The Reina», para que el público haga un ensayo y pueda convencerse que es el mejor de todos los conocidos, teniendo la seguridad que quien lo haya probado lo preferirá a todo otro.

Curar males del estómago, tos, pulmonías, tífus, gástricas, viruelas, sarampión, irritaciones, y facilita el abateo de los niños, obrando, al mismo tiempo, como el mejor purgante.

El «The Reina» es el mejor preventivo de la apoplejía (feridura) que tantas víctimas está causando en muchas personas, siendo la gran mayoría por descuido de sí mismas o por falta de fe en los remedios, evitando con su uso los efectos de tan terrible enfermedad.

Tomado después de las comidas os conservará la salud y evitará las malas consecuencias que provienen de impurezas de la sangre o de malas digestiones, siendo su gusto y aroma tan agradables, que puede substituirse con más buenos resultados por el mejor café, estando especialmente indicado a las personas de temperamento nervioso o a quienes el café les es perjudicial.

INDISPENSABLE A TODAS LAS FAMILIAS

nes que los domiciliados. Los carruajes no inscritos en dicho registro satisfarán, a su entrada en este término municipal, todos los días, el arbitrio en la siguiente forma: Automóviles, 0'50 pesetas; Bicicletas y motos, 0'25; Carros, tartanas y carretones de mano, 0'10 pesetas.

Para el joven farmacéutico de esta ciudad don Luis de Puig y Viladell, ha sido padida la mano de la virtuosa y agraciada señorita doña Carmen Roca, hija del reputado médico y particular amigo nuestro, don Pedro Roca Planas.

Nuestra enhorabuena a las respectivas familias.

Ha salido premiado con la preciosa Cuna que regalaba Ana Cortada, dueña de la tienda de Confecciones y ropa blanca de la calle de la Platería, 21, el núm. 320.

Con motivo de inaugurarse los Coros de Caballeros que honraán el próximo sábado a la Virgen Milagrosa de Santa Susana del Mercadal se celebrará una solemne función que empezará a las 6 de la tarde.

Durante el punto de meditación se ejecutará una pieza musical del maestro Botazzo.

La Salve se cantará con acompañamiento del Armonium y de instrumentos de cuerda.

El Coro que entrará de turno en dicho día titulado *Turris Davidica* será formado por los señores siguientes:

Celador: Rdo. Dr. don Federico Trigués, Pbro; M. I. Sr. Dr. don Agustín Vilá; Excmo. Sr. Conde de Casa Segovia; don Francisco Coll Turbau; don Blas Sorribas; don Ricardo Morell; don Joaquín de Carles; don José de Castellarnau; don José Sambola y señor Marqués de la Torre.

Alcaldía constitucional de la inmortal ciudad de Gerona

**EDICTO**

Formadas por este Ayuntamiento las listas que previene el artículo 19 de la vigente ley Municipal, así como de la relación correspondiente a la declaración de vecindad que preceptúa el artículo 15 de dicha ley, se hace público, que las mismas quedan de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, para que puedan ser examinadas y presentarse en consecuencia, dentro del término reglamentario, cuantas reclamaciones se consideren convenientes.

Gerona 2 enero de 1915.—El Alcalde, F. Coll y Turbau.

Durante la última semana, la Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros en esta ciudad, ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros, 46,703'96.  
Pagos, 14,584'99.  
Libretas nuevas, 14.

En la presente semana se halla de turno el vocal de la Junta de Patronato don Joaquín de Espona y de Nuix.

Algunos vecinos de las calles Nueva del Teatro y Auriga, se nos han quejado de que es insostenible el humo que despiden las estufas del Teatro.

No podría arreglarse de manera que, sin privar de la calefacción al Teatro, no se molestara a los indicados vecinos.

El Gobernador ha recibido la visita del Alcalde de Bañolas, y de una comisión de vecinos de La Es-

cala acompañada del diputado a Cortes por Torroella de Montgrí señor Peyra.

Ha visto la luz pública en esta ciudad la revista quincenal «Art i Sport», que viene a fomentar los entusiasmos juveniles sobre el particular.

Al saludo que dedica a la prensa, correspondemos, deseándole acierto en sus tareas y larga vida.

Mañana, a las cinco de la tarde, tendrá lugar en el salón teatro del Centro Moral Gerundense, la segunda representación del poema lírico, que tanto éxito obtuvo la primera vez que se puso en escena titulado «Pastors de Llegenda».

La representación irá a cargo de la Sección dramática del Patronato de San Luis del vecino pueblo de Salt.

**Sastrería de Alfredo Ferrer**  
Corte parisién. Especialidad en vestidos y abrigos de señora.  
Albareda, 13, 2.º GERONA



**De la Guerra**

**Gran derrota de los rusos**  
2.000 prisioneros

Roma.—De Viena comunican con carácter oficial, que en los Kárpato y en la Bukovina no ha variado la situación, a pesar de los ataques que han realizado los rusos.

También éstos han repetido con gran violencia, sus ataques en las márgenes del río Biala, al Mediodía de Tarnow.

Ha sido un fracaso el de los moscovitas, puesto que los austriacos los han rechazado, después de derrotarlos.

Las bajas causadas a los rusos son enormes.

El número de prisioneros pasa de dos mil, y es considerable el material de guerra, además de seis ametralladoras, que han quedado en poder de los austro húngaros.

**2.950 prisioneros franceses**

Roma.—Oficialmente dicen de Berlín que las tropas alemanas han hecho en el bosque de los Argones durante el mes de Diciembre, 2.950 prisioneros franceses, ileños.

También han caído en poder de los germanos, en la expresada región, 21 ametralladoras, 14 lanzabombas, dos cañones de tiro rápido y un mortero de bronce.

**Derrota de los montenegrinos**

Roma.—En un combate sostenido entre austriacos y montenegrinos, al Oriente de Trebinje, la artillería de los primeros, después de varias horas de lucha, obligó a los montenegrinos a retroceder, con grandes pérdidas.

Además de los cadáveres que quedaron en el campo, hicieron los austriacos varios centenares de prisioneros.

**La preocupación francesa**

Roma.—Comunican de Amsterdam que por noticias fidedignas, recibidas de Francia, se sabe hay un amargo pesimismo sobre la marcha de la guerra y la ineficacia de la acción de Rusia.

Ha producido en Francia gran contrariedad el hecho de que se

**El Talismán**  
Ciudadanos, 4 ... GERONA

Grandes existencias de sombreros para caballero y niño.—Gran novedad de la temporada, del sombrero Lock.—Variado surtido en gorras, corbatas, cuellos, puños, tirantes. (ligas, petacas), cartetas.—Monederos piel, para caballero.—Gemelos, Botonaduras.—Pipas, boquillas de Ambar y de todas clases.

Petacas desde 0'50 ptas.—Corbatas idem.

Todo gran elegancia y economía.

**Gotas madres sulfurosas**

DE BAR

Medicación sulfurosa por experiencia, Herpez, llagas, anginas, bronquitis, estrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas

Depósito: Sres. don Joaquín Coll e Hijo, Rambla Farmacia.

ses en este mar no podrán ser comprometidos.

El punto de vista italiano ha sido siempre muy natural. Valona no debe caer en manos de ninguna otra gran potencia marítima. En razón de este interés, Italia trabajó tanto como Austria en favor de la autonomía de Albania. No siendo viable este Estado, nada impediría a Italia a tomar esta determinación. Si lo ha podido hacer sin peligro, se debe a su política de neutralidad.

**Los Albaneses contra Servia**

Roma.—De Durazzo comunican que Essad Pachá ha dirigido a las autoridades de la ciudad de Tirana un «ultimátum» pidiendo la rendición y el arresto de los jefes rebeldes.

Los habitantes de Slack han enviado a Essad Pachá un Mensaje, diciendo que están sujetos a someterse, con la condición de que se declare la guerra a Servia.

**Contra Servia, un millón de Austriacos**

Roma.—Se dice aquí que Austria prepara una nueva invasión de Servia con un millón de soldados.

Se empleará un Cuerpo de ejército alemán para guardar el Trentino.

**La guerra en Austria**

Roma.—Comunican oficialmente desde Viena que los rusos han demostrado viva actividad en la Bukovina y en los Kárpato, en todo el día 30 de Diciembre.

Las tropas austro húngaras han tomado posiciones en las orillas del río Zwa en la parte alta del Czeremosz, en las crestas de los Kárpato, en el valle del Nagg ag y en las cercanías de Oerhoer mezo, donde el día 31 fueron rechazados los ataques de los rusos, con grandes pérdidas.

Las posiciones austriacas se extienden luego en la parte superior del río Latoreza, hasta el paso de Uzcok.

Al Oeste de este desfiladero, ningún paso de los Kárpato se halla en poder de los rusos.

En la región de Gorlitz, y al Noroeste de Zaeklizyn, han sido rechazados violentos ataques de los moscovitas.

Los austro alemanes progresan en su ofensiva, al Norte del río Nida.

Frente a la plaza de Przemysl, fueron vistos varios centinelas rusos vestidos con el uniforme de las tropas austro húngaras.

**Las operaciones en Francia**

Roma.—El comunicado del gran cuartel general alemán, fechado ayer, y el referente a las operaciones que se desarrollan en el teatro occidental de la guerra, manifiestan que al Este de Bethune, y al Sur del Canal, se apoderaron los alemanes de una trinchera inglesa, y que en los Argones hicieron nuevos progresos, cogiendo 400 prisioneros, seis ametralladoras, cuatro lanzabombas y gran cantidad de fusiles y municiones.

Al Noroeste de Saint Mihiel, la artillería alemana incendió el campamento de las tropas francesas.

Varios ataques de los franceses fueron rechazados cerca de Fliry, y al Oeste de Sennheim.

**El año nuevo y la guerra**

Roma.—En la madrugada de Año nuevo, la estación radiotelegráfica de Nauen (Alemania) ha lanzado los versos siguientes, que habrán recogido en todo el mundo numerosas estaciones y buques:

El año ha terminado—tras de recia pelea—y estamos siempre firmes en el puesto de honor.

Lo que traiga el futuro—cofiados aguardamos.—No hay quien pueda vencernos—ni con energías ni con habilidades.

En Oriente y en Occidente—obtenemos victorias. Alemania sobre todo resuena en el mundo entero.

Ya fulgura la llama que ha de consumir al enemigo y sus resplandores alumbrarán al mundo.

Dicen de París que el Presidente de la República y los Soberanos de las potencias aliadas se han dirigido mutuamente telegramas de felicitación, expresando en ellos los votos que hacen por el triunfo de su causa.

**Los montenegrinos rechazados**

Roma.—Telegrafian de Viena que al Este de Trebinje la artillería austriaca, después de unas horas de lucha, obligó a los montenegrinos a retroceder.

**Relato de un superviviente del «Formidable»**

Londres.—Un marinero superviviente del acorazado «Formidable» ha hecho un interesantísimo y emocionante relato de la catástrofe.

El superviviente dice así: Eran las primeras horas de la madrugada.

Había mar gruesa y el cielo estaba muy cubierto.

De improviso el buque chocó, produciéndose una terrible explosión en la popa, junto a los depósitos de municiones.

El acorazado se estremeció.

Por un enorme boquete entraba el agua produciendo un ruido espantoso.

Los fogoneros dando pruebas de admirable serenidad, al darse cuenta del peligro, apagaron las calderas y salieron a cubierta precipitadamente.

El capitán, inconmovible, daba órdenes y hacía funcionar las sirenas sin interrupción.

Nadie acudía en nuestro auxilio.

La angustia que dominaba a la tripulación fué notada por el capitán.

Imediatamente, con la mayor tranquilidad, ordenó que fueran botadas las embarcaciones menores.

La primera chalupa que se echó al mar, cuando estaba llena de tripulantes del «Formidable»; se hundió para siempre.

Yo bajé a la segunda chalupa. El «Formidable» daba tremendos bandazos.

Más de veinte veces estuvimos a punto de estrellarnos contra las paredes del acorazado.

Las olas nos impulsaban hacia él con gran violencia.

Cuando logramos separarnos del buque que se hundía, todavía vimos al capitán que, con una linterna de luz roja en la mano, se despedía de los que lográbamos salvarnos.

El capitán, desoyendo las súplicas de la oficialidad, no quiso abandonar su barco.

Los marineros llorábamos en silencio la admirable serenidad de nuestro jefe.

El «Formidable» se hundía lentamente. La agonía del acorazado duró unos tres cuartos de hora. Nueve de mis compañeros, de los que iban en la lancha en que yo me salvé, murieron poco después de pisar tierra.

La emoción del naufragio y las fatigas sufridas les produjeron la muerte.

**Manejos de Inglaterra**

Roma.—Un despacho da cuenta de que el Gobierno inglés se ha dirigido al de Servia, proponiendo que, por efecto de las dificultades que puedan surgir, sean trasladados a Malta los prisioneros austriacos que están en poder de los serbios.

La proposición ha sido aceptada.

Como consecuencia de ello no tardará en efectuarse el embarque de prisioneros austriacos en transportes británicos, que irán custodiados por la escuadrilla aliada.

El embarque se efectuará en Antivari.

Coméntase mucho esta actitud de Inglaterra, que quiere precaver el resultado de una derrota de Servia, encerrando los prisioneros austriacos en su posesión de Malla.

**- POMPAS FÚNEBRES -**

y Taller de Carpintería a cargo de

**Juan Monells é Hijo**

Despacho: P. BELL-LLOCH, 4 - - Taller: AURIGA, 1 Gerona

Gran depósito de Atades de todas clases, Sarcófagos, Boletas y Coronas y todo lo relativo al ramo de funeraria.

Dispone de toda clase de adornos.—Servicio esmerado de día y noche.

- Listas completas para entierros y funerales -

precios módicos

**Notas bursátiles**

FACILITADAS POR LA BANCA

**«Busquets y Llayart»-GERONA**

Cambios cotizados en la plaza de Barcelona — 2 de Enero 1915

Fondos públicos		F. C. Alicante 5 %		A. 00'00	
Deuda Interior 4 %	A 79'20		4 1/2	B.	89'25
	B 78'00		4 %	C.	00'00
	C 76'90			D.	77'37
	G. H. 00'00	T. B. y Francia 2 1/4 %			50'00
Amortizable 5 %	A. 95'75	F. C. Almansa 4 %			00'00
	B. 95'75				69'25
	C. 95'75	Puerto Melilla 6 %			102'00
		Energía Eléctrica 5 %			49'00
Obligaciones		Acciones			
Deuda Municipio 4 1/2 1906	87'00	Nortes			68'00
	1912 00'00	Alicantes			71'12
	F. 00'00	Andaluces			49'00
	Bonos Reforma 00'00	<b>Giros</b>			
	Ensanche 1907 00'00	Francos			101'80
	1899 00'00	Libras			26'89
		Marcos			117'00

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR  
**LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES**  
— VULGO —  
**TRAPENSES**

de San Isidro en Venta de Naos  
Paquetes - pastillas Pesetas  
1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
2.ª marca: Chocolate de Panella... 420 » 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50.  
3.ª marca: Chocolate Económico... 350 » 18 1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. — Cajas de meriendas de pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 60 paquetes. Por los abocados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con leche, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el chocolate. Se hacen tareas de encargo desde 60 paquetes. Al detall: Principales ciudades de España.

**Sesorhelos Inks**  
(TINTAS PARA ESCRIBIR)

Representante en Gerona:  
**DALMAU CARLES & C.ª**

**Hotel Restaurant**  
**MASAGUER**  
Santa Ana, 24  
BARCELONA  
Casa de completa confianza.

## Jarabe de fosfato de cal gelatinoso - VIVAS

APROBADO Y RECOMENDADO por la Academia Médica Farmacéutica de Barcelona y el Excmo. Sr. Ministro de Sanidad y Consumo de Madrid y Barcelona.

Este es el remedio, experimentado de los honores y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS  
Cort-Real, núm. 17. — GERONA. — Teléfono, núm. 65.

## PAPEL DE FUMAR MARCA

**D. Jaime de Borbón**  
: Extra-superior :

Con autorización especial DE nuestro augusto Caudillo.

Se facilita en esta redacción.

**Armería de Francisco Camps**  
Gran surtido de armas de todas clases y sistemas, Especialidad en pistolas Browning y revolvers de las más acreditadas marcas. — Precios reducidos.

Pólvoras, cartuchos, y toda clase de artículos de caza. Nuevo aparato corta-callos marca KORA, el mejor del mundo: SE VENDE AQUÍ.

**Platería, núm. 22, Gerona**

## Esquelas mortuorias se admiten todos los días excepto los Domingos hasta las 12 de la noche - a precios módicos -

Si queréis conservar vuestra salud



pedid siempre el acreditado

## Papel Jordá

HORARIO DE FERROCARRILES

**Ferrocarril de E. Z. A. — R.O. Línea Barcelona — Francia**

	Mixt.	Corr.	Lig.	Merc.	Luzo	Merc.	Mixt.	Corr.	Lig.	Exp.
Sal. Barcelona	5'00	7'38		10'00		12'22	14'23	17'45	18'50	
Lleg. Empalme	7'44	9'53		11'23	12'45	15'08	16'41	20'07	20'26	
Gerona	8'51	10'45		12'03	13'01	15'15	17'48	21'23	20'58	
Sal. Gerona	5'45	9'01		11'19	12'07		16'38	17'58		21'02
Lleg. Figueras	6'14	9'30		12'08	12'28		17'06	18'29		21'20
Figueras	7'27	10'28		14'10	13'02		18'03	19'29		21'52
Cerbere	9'05	12'03		16'38	13'48		19'40	21'10		22'35

Empalme — Llegan de Barcelona por el litoral — 7'18 — 10'41 — 15'58 — 18'34 — 20'04

	Lig.	Exp.	Corr.	Merc.	Luzo	Mixt.	Mixt.		
Sal. Port bou	4'10	4'30	5'22		8'00	12'48	16'00	18'18	19'20
Lleg. Figueras	4'41	5'17	7'02		10'35	13'39	16'32	17'08	20'22
Figueras	5'15	6'11	9'05		12'13	14'44	17'09	18'09	21'31
Gerona	5'38	6'48	10'29		13'13	15'23	17'29	18'47	22'14
Sal. Gerona	5'15	6'44	8'55		11'30	15'35	17'32	18'55	
Lleg. Empalme	6'01	6'17	7'49		12'19	16'36	18'05	18'58	
Barcelona	6'47	7'53	10'30		14'44	19'02	19'32	22'44	

Empalme — Salen para Barcelona por el litoral — 6'19 — 8'08 — 12'44 — 16'48 — 20'10  
Gerona — Salen tres mercancías 7'53; llega Empalme 9'50 (excepto domingos)

## Ferrocarril de Figueras a Palamós

Salon de Figueras	6'29	8'50	12'50	15'25	18'45
Llegan a Palamós	8'48	12'08	15'07	17'45	21'06
Salon de Palamós	2'45	7'00	9'00	12'15	14'40
Llegan a Figueras	5'00	8'15	11'20	14'30	16'55

## Ferrocarril de Gerona a San Feliu de Guixols

Salon de Gerona	7'10	9'15	12'15	15'55	18'05	21'10
Llegan a S. Feliu	9'05	11'05	14'05	17'50	19'50	22'40

\*Lunes, jueves, sábados y domingos (julio y agosto, diario.)  
\*Miércoles, viernes y domingos de julio y agosto.

## Ferrocarril de Gerona a Olot

Salon de Olot	2'45	5'18	11'42	14'39	17'39
Llegan a Gerona	5'13	8'22	14'31	17'04	20'24
Salon de Gerona	6'40	8'42	15'25	18'15	
Llegan a Olot	8'41	12'08	18'27	20'43	

\*Lunes, jueves, sábados y domingos. \*\*julio y agosto, diario.

## Fumadores!

Premiado en la Exposición Universal de Paris en 1909 y en la de Barcelona en 1888

ES EL MEJOR PAPEL

## “Gráfico Legitimista”

# La Voz de la Tradición

Semanario que circula profusamente por España y América, a donde lleva los latidos de la Comunidad Tradicionalista.

Treinta y seis páginas

de información gráfica y abundosa lectura de amenidad cultísima.

La suscripción cuesta 5 pesetas semestre (pago adelantado). Los números sueltos se venden a 20 céntimos.

Oficinas de redacción y administración:  
**Baños Nuevos, 16, principal**  
**BARCELONA**

## ESTÓMAGO

Los que sufren Inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

## ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

## DIGESTÓNICO

## GRAN ZAPATERIA ALVAREZ

## Fernando Freixas

GRANDES NOVEDADES para señora y caballero  
Surtido extraordinario de calzado de todas clases y precios. Pieles elegancísimas para la confección a la medida.

— ULTIMA MODA. — Color encarnado  
No comprar sin visitar este acreditado establecimiento  
**PROGRESO, 8. — GERONA**

## EL NORTE

Redacción y Administración: Sebida de Sto. Domingo, núm. 10

**GERONA**  
Precios de suscripción: 4 pesetas trimestre, 12 pesetas semestre y 24 pesetas año. Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas. Número suelto 5 céntimos.

Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

**PARA PAGO DE SUSCRIPCIONES**  
GERONA. — Librerías del Carmen, Mateu Colledemont, del Comercio, Ciudadanos, 20 y de D. Francisco Casas de la Selva. — Don Leopoldo, Platería, 20. — V. y J. de la Cencia Casá.

OLOT. — Juventud Tradicionalista, La Mihal. — D. José M.ª de Mir Notario.  
Figueras. — D. J. Masdevall, Librería, Rambla.  
Sant Celoni. — Patronato Obrero Tradicionalista y Círculo de Católicos, Don J. Vidal Canel

S. Feliu de Palamós. — Don Representante, Píno 11.ª

Información completa :: Corresponsales en las principales poblaciones de España y del extranjero.